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Блажен, кто вкусит хлеба 
в Царствии Божием!

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

«ГОСПОДИ! ЧТОБЫ МНЕ ПРОЗРЕТЬ»
Прозреть нам надо во многих отношениях. Нам надо научиться видеть в себе зло, которое делает нас мел-

кими, недостойными даже человеческого звания, не говоря уже о том, что оно нас делает неспособными 
приобщиться Божественной природе, – что является нашим призванием. Но мы должны также научиться 
видеть в себе образ Божий, ту святыню, которую вложил в нас Господь и которую мы должны уберечь, укре-
пить, которой мы должны дать воссиять полным светом через подвиг всей жизни.

Мы должны также научиться по-новому вглядываться в нашего ближнего. Мы слишком легко видим его 
недостатки; мы должны научиться так всматриваться в глубины каждого нашего ближнего, чтобы увидеть в 
нем этот святой, Божественный образ, и научиться благоговейно, трепетно относиться к каждому человеку 
вокруг нас.

Но для того, чтобы видеть, нам порой нужно посмотреть на себя в зеркало; какое же зеркало у нас есть? – 
Евангелие… Давайте читать Евангелие благоговейно, вдумчиво, серьезно, с тем, чтобы через него увидеть 
в себе и все светлое, и все темное, чтобы научиться видеть и в других тот невечерний, неумирающий свет, 
которого никакая тьма не может заглушить ни в нем, ни в нас.  

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, 
и, может быть, океан служит нача-
лом для всех вод земных. Писания от-
цов соединяются все в Евангелии; все 
клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Го-
спода нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 
Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием 

и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и триж-
ды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься чи-
тать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца мое-
го, чтобы услышать мне словеса Твои и 
уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не 
скрой от меня, Господи, заповедей Тво-
их, но открой очи мои, и уpазумeю чу-
деса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, 
чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 18, стихи 35-43)

18:35 Когда же подходил Он к Иерихо-
ну, один слепой сидел у дороги, прося 
милостыни,
18:36 и, услышав, что мимо него прохо-
дит народ, спросил: что это такое?
18:37 Ему сказали, что Иисус Назорей 
идет.
18:38 Тогда он закричал: Иисус, Сын 
Давидов! помилуй меня.
18:39 Шедшие впереди заставляли его 
молчать; но он еще громче кричал: 
Сын Давидов! помилуй меня.
18:40 Иисус, остановившись, велел 
привести его к Себе: и, когда тот подо-
шел к Нему, спросил его:
18:41 чего ты хочешь от Меня? Он ска-
зал: Господи! чтобы мне прозреть.
18:42 Иисус сказал ему: прозри! вера 
твоя спасла тебя.
18:43 И он тотчас прозрел и пошел за 
Ним, славя Бога; и весь народ, видя это, 
воздал хвалу Богу.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне 

Бога живаго, сподобивый мя недо-
стойнаго Божественная Твоя слове-
са и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Тво-
им гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы 
видимых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ГОСПОДИ, ВЕРНИ МНЕ ЗРЕНИЕ

Любая притча евангельская или ре-
альный рассказ из жизни Спасите-

ля Христа всегда говорят нам не только 
о прошлом, но и о нас самих.

Когда-то во вратах Иерихона, в при-
дорожной пыли сидел из года в год сле-
пой Вартимей. Все он сделал в жизни, 
чтобы прозреть, ко всем обращался – и 
остался слеп. И оставалось ему – ждать 
милостыни на пропитание от случай-
ного прохожего, чтобы только пров-
лачить остаток своих Дней без голода. 
Но другой голод его терзал: отчаяние 
о том, что потерялось зрение, что пре-
красный мир, годами видный всем, для 
него недоступен.

Не так ли бывает с нами? Каждый из 
нас в какой-то момент жизни, может 
быть, на одно мгновение увидел нечто 
от вечной жизни, уловил сияние Бо-
жие. Порой это бывает в глазах любя-
щего и благодатного человека: порой 
это бывает в момент, когда мы прича-
щаемся Святых Таин: порой в молитве: 
а порой – каким-то чудом, когда мы не 
ожидаем ничего, вдруг коснется наше-
го сердца и ума благодать. И сердце за-
горится, и ум просветлеет, и все кажет-
ся возможным. А потом это мгновение 
потухает, и мы живем изо дня в день, 
словно ослепли, как Вартимей, ожидая 
продления нашего существования от 
милости людей, – не пожалеет ли нас 
кто, не проведет ли по сложным путям 
земной жизни, а может быть, укажет 

путь в вечность...
В отчаянии и слепоте Вартимей си-

дел так много лет. Много толп проходи-
ло мимо него, и каждый, может быть, 
и бросал ему подачку, но зрения он 
не получал. И в какой-то день прошла 
особая толпа, необычайная, в ней была 
какая-то благоговейная тишина. Серд-
цевиной этой толпы, сердцевиной этой 
тишины был Некто: Свет, пришедший 
в мир, Бог, ставший человеком, Тот, у 
Которого, как говорит Писание, «гла-
голы вечной жизни» (Ин.6:68), слова, 
открывающие эту жизнь не картинами, 
а реальным, живым опытом. Варти-
мей спросил: Кто же идет. И когда он 
узнал, что проходит мимо Иисус Хри-
стос, и через мгновение пройдет, и уже 
не станет Его здесь, он начал кричать о 
помощи, кричать, как кричат только из 
глубины долголетнего беспросветного 
отчаяния, зная, что если не теперь, то 
никогда он уже не прозреет.

И Христос остановился. Но вокруг 
Вартимея были – люди благочестивые, 
но которые хотели заставить его замол-
чать: Молчи! Как ты можешь говорить 
о своей слепоте, о своей нужде, о чем-
то таком земном, когда Спаситель мира 
говорит о вечной жизни, раскрывает 
тайны Царства Божия?..

Так бывает и с нами. Когда из глу-
бины долголетнего беспросветного 
отчаяния о своей собственной слепо-
те мы вдруг начинаем кричать к Богу, 

О СЛЕПОМ ВАРТИМЕЕ
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О ГРЕХАХ 

вопить к Нему, разве не приходят нам 
помыслы, говорящие: Зачем? Стоит 
ли? Услышит ли Господь? До меня ли 
Ему дело?.. И вот, как Вартимей не за-
молчал, так и нам сквозь этот гомон 
сомнений, заглушающий нашу мольбу 
к Богу, надо продолжать кричать: Го-
споди, Иисусе Христе, Сыне Божий, по-
милуй меня, грешного, помилуй меня, 
грешную!.. И Господь остановится, 
и Господь на нашу, как будто малую, 
боль обратит Свой взор.

Слепота наша не телесная, а душев-
ная, духовная: мы как бы через тусклое 
стекло видим вечные вещи. Но как 

дивно было бы открыть глаза и увидеть 
воочию, ясно Царство Божие, и Христа, 
и глубины жизни. И вот, только из глу-
бины настоящей нужды можем мы так 
молить, как молил Христа Вартимей. 
Но слово ему сказал Господь, которое 
и к каждому из нас обращено: «По 
вере твоей, как ты веровал, так тебе и 
стало...»

И вот мы все, идущие в потемках, 
ищущие Царства Божия, но, одновре-
менно, так часто заблуждающиеся на 
земных своих путях, будем изо всех сил 
– пусть у нас их немного, но изо всех сил 
без остатка, верить в Божию любовь, ве-

рить, что каждый из нас Ему дорог, что 
цена каждого из нас для Христа, для 
Бога – это вся жизнь, все страдание, вся 
смерть Христовы. Каждый из нас Ему 
настолько дорог, что ради каждого из 
нас Он всю жизнь излил бы. И поэтому 
с доверием, с радостью будем взывать 
в земной и в вечной нашей нужде: Го-
споди, помоги! Господи, остановись! 
Взгляни на меня, верни мне зрение, от-
крой мне путь! Будь моим Путем, будь 
Дверью, раскрывающейся в вечность, 
будь для меня самой Жизнью, и Исти-
ной, и Радостью! Аминь. 

Митрополит Антоний 
Сурожский

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Батюшка, купила книгу об 
исповеди, в которой разобра-
ны грехи. Стало страшно от их 
обилия. Читаю - все мои. Неу-
же¬ли я обречена, неужели Бог 
меня не любит?

- Когда человек видит свои грехи, 
это начало его духовной жизни. Но 
чтение подробных перечней грехов, о 
которых многие никогда и не слыша-
ли, далеко не всем может быть духов-
но полезным. Может возникнуть от-
чаяние, как про¬звучало в этом вопросе. А может человек 
впервые узнал о каком-то грехе из такой книги, и у него 
возник к не¬му нездоровый интерес. 

Есть еще такой момент: возьмите медицинский справоч-
ник по болезням и вы обнаружите у себя много разных со-
впадений. На самом деле они наду¬манны. Когда человек 
приписывает себе те грехи, которых у него нет, это улов-
ка демонических сил: за этим скрыва¬ется либо ложное 
представление о собственной «правед¬ности», побужда-
ющей каяться даже не в совершенном, либо вытеснение 
мыслей о раскаянии в реальных грехах, в которых поче-
му-то страшно раскаяться либо «жалко» с ними расстать-
ся, либо это просто признак психического расстройства.

Поэтому я посоветовал бы, особенно тем, кто еще делает 
первые шаги в Церкви, сначала покаяться именно в том, 
в чем совесть явно обличает. Затем можно читать ком-
мен¬тарии святых отцов к десяти заповедям Божиим, к 
запо¬ведям блаженства, и смотреть по ним, где и что было 
нами нарушено, каяться в этом и стремиться исправиться.

В наше время, когда общественному сознанию навязы-
ва¬ются греховные стандарты поведения, иногда бывает 
слож¬но отличить, где заканчивается нормальное поведе-
ние и начинается грех. Вся реклама направлена на культи-
виро¬вание гордыни: «бери от жизни все», «ты этого до-

стойна». Неопытная молодежь пускает в свое сознание эти 
лозунги, начинает жить здесь и сейчас. Помочь другим в 
этих усло¬виях можно только через собственный пример, 
свою жизнь по Евангелию.

А мысли о своей обреченности, что «Бог меня не лю¬-
бит», - это чисто сатанинская вещь. Отчаяние, депрессия 
очень опасные состояния. Иногда, если человек живет 
церковной жизнью, а они не отступают, это может быть 
следствием проблем с психическим здоровьем, поэтому в 
тяжелых случаях нет ничего страшного в том, чтобы об-
ратиться за медицинской помощью в связи с депрессией. 
У некоторых проблема может быть снята на фармацевти-
ческом уровне. Быстрых результатов ждать не стоит: те 
проблемы, которые попущены нам Богом, могут длиться 
и продолжительное время. Мы не знаем, каков Промысл 
Бога о каждом из нас, но мы знаем, что никому Он не дает 
испытаний больших, чем человек способен выдержать. Об 
этом важно помнить.

Но, вообще, мнительным людям нужно меньше думать о 
плохом, всегда помнить, что Бог их любит, что Он обяза-
тельно всегда поможет каждому, кто Его просит о помощи. 
Нужно чаще исповедоваться и причащаться с верой в лю-
бовь и милость Божию.  

Иеромонах Михаил (Чепель)
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ЭКСКУРСИОННАЯ ПРОГРАММА «ДЕНЬ АНГЕЛА» 
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКОМ МОНАСТЫРЕ

НОВОСТИ

В этом году паломническая служ-
ба Николо-Сольбинского женско-
го монастыря запускает новые экс-
курсионные программы, которые 
помимо традиционной экскурсии 
по храмам обители будут включать 
тематические «изюминки». Пер-
вой стартовала программа «День 
Ангела». 

Еще не так давно на Руси была 
традиция отмечать именины очень 
торжественно. Это день памяти од-
ноименного человеку святого, ко-
торый считается его небесным по-
кровителем. Иначе он называется 
день тезоименитства (от слова тез-
ка), или день Ангела. 

Как соблюдается древняя тради-
ция сегодня? Что мы знаем о сво-
ем святом? Чем отличается Ангел 
Хранитель от небесного покрови-
теля? Эти и многие другие вопро-
сы гости монастыря обсуждали, 
собравшись в теплом кругу возле 
самовара за чашкой чая с именин-
ным пирогом. Экспертом в беседе 

выступала Анна Александровна 
Кобленц-Никифорова, искусство-
вед, постоянный лектор и экс-
курсовод Николо-Сольбинского 
женского монастыря. В этот день 
в монастырь приехали не только 
те, кто празднует свой день Ангела 
в январе, но и все, кому интерес-
на эта тема. Несомненно, каждый 
открыл для себя что-то новое и 
полезное.

А задолго до чаепития, с самого 
утра, гостей ожидал насыщенный 
событиями день. После знаком-
ства с монастырскими храмами 
и святынями собравшимся про-
вели небольшую, но информа-
тивную экскурсию по колоколам. 
Сестра-звонарь рассказала об 
истории колоколов, об особенно-
стях их литья и разных видах коло-
кольного звона, продемонстриро-
вав ростовские звоны, оптинский, 
псково-печерский и сольбинский 
звоны. После чего самые спортив-
ные смогли подняться на коло-

кольню и послушать вблизи зву-
чание «шуваловских» колоколов, 
изготовленных по старинным тех-
нологиям, которые применялись 
мастерами колокольного литья не-
сколько веков назад.

Море эмоций доставило палом-
никам катание в санях, запряжен-
ных монастырскими лошадками 
Зюзей и Бэтти. 

А затем был проведен ма-
стер-класс по росписи имбирных 
пряников, где каждый смог со-
здать свой шедевр и забрать его 
домой, чтобы в кругу близких за 
чаепитием с теплом вспоминать 
проведенный на Сольбе незабыва-
емый день.

В дальнейшем в монастыре будет 
не раз проводиться эта и другие 
новые экскурсионные программы. 
Следите за новостями на нашем 
сайте и в инстаграме. 

Телефон паломнической 
службы монастыря:

 +7-915-970-23-17 (Мария).
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ДЕНЬ СТУДЕНТА В КОЛЛЕДЖЕ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА СОЛЬБЕ»
25 января в колледже «Добрая 

школа на Сольбе» при Нико-
ло-Сольбинском женском монасты-
ре состоялся праздник, посвящен-
ный дню студента. Воспитанницы 
колледжа подготовили празднич-
ную программу, пригласили препо-
давателей и старшеклассниц. 

День студента традиционно 
празднуется в России в день памя-
ти святой мученицы Татианы Рим-
ской, пострадавшей за Христа в III 
веке. Поэтому праздник начался 
с воспоминания жития мученицы 

Татианы. Ведущие задавали залу 
вопросы, связанные с событиями 
жизни святой, а затем был конкурс 
стихотворений о Татьяне. Девочки 
прочитали стихи русских классиков 
и собственного сочинения. А жюри 
выбрало победителей. Затем по-
здравили с днем Ангела именинниц.

Праздник продолжился песнями, 
танцами, хороводами и веселыми 
конкурсами. В них принимали уча-
стие все желающие. А некоторые 
конкурсы были «профессиональны-
ми»: для учащихся специальности 

«Хоровое дирижирование» прове-
ли конкурс на объем легких, повара 
участвовали в конкурсе на самую 
длинную картофельную очистку, а 
швеи состязались, кто больше пуго-
виц наденет на нитку.

Завершился праздник ужином 
для всех студентов и преподавате-
лей. Все блюда приготовили сту-
дентки специальности «Поварское 
и кондитерское дело» под чутким 
руководством Ильи Модестовича, 
преподавателя поварских дисци-
плин. 

НОВОСТИ



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 323 от 30 января 2022 г.
7

        Татьянин день
Как скоротечны наши годы
И молодой души порыв.
Но с Богом не страшны невзгоды,
А ум наш к знаниям пытлив.

И дружбы верной смех и слезы,
И недомолвок первых тень,
С кем радость знали мы и грозы
В Татьянин день, в Татьянин день.

Нам не забыть подруг улыбки
И клятвы «вместе до седин»,
Прости нам, Господи, ошибки,
Ведь все мы иногда грешим.

Мы этот праздник не забудем
И сонм студенческих идей,
Мы дарим эту песню людям
В Татьянин день, в Татьянин день.

И Матушку мы поздравляем
И для нее нам петь не лень.
На Сольбе нынче мы справляем
Татьянин день, Татьянин день.
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ОСВЯЩЕНИЕ ДОМОВОГО ХРАМА МУЧЕНИЦЫ 
ЕРОТИИДЫ И ОСВЯЩЕНИЕ МЕДИЦИНСКОГО ЦЕНТРА

28 января в Николо-Сольбинском 
женском монастыре Переславской 
епархии состоятся два знаменательных 
события: освящение домового храма 
мученицы Еротииды и освящение ме-
дицинского центра монастыря в честь 
преподобного Агапита Печерского, вра-
ча безмездного.

Освящение храма, Божественную ли-
тургию и освящение медцентра совер-
шили три архиерея: митрополит Таш-
кентский и Узбекистанский Викентий, 
глава Среднеазиатского митрополичье-
го округа, постоянный член Священно-
го Синода; епископ Исилькульский и 
Русско-Полянский Феодосий и правя-
щий архиерей Переславской епархии 
епископ Переславский и Угличский 
Феоктист в сослужении духовенства Пе-
реславской епархии.

За богослужением молились Насто-
ятельница Николо-Сольбинского жен-
ского монастыря игумения Еротии́да, 
настоятельница Крестовоздвиженского 
женского монастыря города Нижне-
го-Новгорода игумения Филарета, се-
стры Николо-Сольбинского монастыря, 
воспитанницы детского приюта, школы 
и колледжа «Добрая школа на Сольбе».

По окончании богослужения ми-
трополит Викентий обратился к 
молящимся:

— Всех вас поздравляю с освящением 
этого медицинского центра. Социаль-
ное служение Церкви — крайне важное 
направление нашей деятельности. От-
радно, что и этот монастырь несёт су-
губое социальное служение. Здесь есть 

приют для девочек, школа, колледж, 
а теперь открывается медицинский 
центр, оснащённый по последнему 
слову техники. Я уверен, что благодаря 
труду высококлассных специалистов, 
многие люди получат самую лучшую 
медицинскую помощь.

В октябре прошлого года медицин-
ский центр в Николо-Сольбинском 
женском монастыре получил лицен-
зию на ведение медицинской деятель-
ности по 13-ти направлениям, таким 
как терапия, педиатрия, неврология, 
оториноларингология, акушерство и 
гинекология, стоматология детская, 
стоматология терапевтическая, ульт-
развуковая диагностика, физиотера-
пия, медицинский массаж и сестрин-
ское дело.

Этот проект под названием «Дом ми-
лосердия на Сольбе» был реализован 
за счет средств гранта Президента Рос-
сийской Федерации, предоставленного 
фондом Президентских грантов. Меди-
цинский центр оснащен лучшим совре-
менным медицинским оборудованием. 
Имеется все необходимое для работы 
врачей и лечения пациентов.

В медицинском центре монастыря 
оказывается бесплатная медицинская 
помощь всем нуждающимся в ней. 
В первую очередь внутренним паци-
ентам, которых в обители более 400 
(четырехсот). Это воспитанницы со-
циально-реабилитационного центра 
«Сольба» (детский приют), учащиеся 
общеобразовательной школы и профес-
сионального колледжа «Добрая школа 
на Сольбе», сестры обители, сотрудни-
ки, трудники и паломники монастыря.

Также медицинскую помощь получа-
ет местное население, жители окрест-
ных сел и деревень, в том числе социаль-
но незащищенные граждане, пожилые 
люди, инвалиды, проживающие в зна-
чительном удалении от городов и не 
имеющие возможности регулярно по-
сещать медицинские учреждения из-за 
проблем с транспортным сообщением и 
дорогами.

За время работы медцентра зафикси-
ровано более 9 000 (девяти тысяч) об-
ращений за медицинской помощью.

Благодаря созданию медицинского 
центра все социально незащищенные 
целевые группы, с которыми взаимо-
действует монастырь, могут получать 
полноценное, непрерывное медицин-
ское сопровождение. 

На базе медицинского центра мо-
настыря планируется организовать 
работу со студентами, аспирантами 

медицинских вузов, которые смогут 
проходить здесь практику.

Медицинский центр при монасты-
ре получил название в честь препо-
добного Агапита Печерского, врача 
безмездного.

Преподобный Агапит Печерский, 
родом из Киева, постриженик и ученик 
преподобного Антония Печер-ского, 
жил в XI веке. Если кто из монастыр-
ской братии заболевал, преподобный 
Агапит приходил к нему и самоотвер-
женно ухаживал за больным, кормил 
вареной травой, которую готовил сам, 
и больной выздо-равливал по молит-
ве преподобного. К монастырскому 
врачу, обладавшему даром исцеления, 
обращались за помощью и многие 
миряне. 

В то же время в Киеве был опыт-
ный врач-армянин, который по од-
ному виду больного мог определить 
сте-пень болезни и даже точно опре-
делить день его кончины. Когда один 
из таких обреченных обратился к свя-
тому Агапиту, благодатный целитель 
с молитвой дал ему отведать пищи 
с монастырской трапезы, и больной 
выздоровел. Разжигаемый завистью 
врач хотел отравить Агапита, но Го-
сподь сохранил преподоб-ного, и яд не 
подействовал.

Святой Агапит исцелил Чернигов-
ского князя Владимира Мономаха, 
будущего великого князя Киевского 
(1114–1125), прислав ему вареное бы-
лие. Благодарный князь сам пришел 
в монастырь и хотел щедро наградить 
своего целителя, но смиренный под-
вижник скрылся и не принял даров.

Когда сам святой целитель заболел, 
к нему пришел тот самый врач-армя-
нин и, осмотрев, сказал, что кон-чина 
последует через три дня. При этом он 
дал обет стать православным монахом, 
если его предсказание не исполнится. 
Преподобный ответил, что Господь 
открыл ему, что призовет его только 
через три месяца.

Святой Агапит почил через 3 месяца (1 
июня, не позднее 1095), а армянин при-
шел к игумену Печерского монастыря, 
покаялся и принял постриг. «Верно, что 
Агапит – угодник Божий, – сказал он. 
– Я хорошо знал, что нельзя ему было 
при болезни его пережить трех дней, а 
Господь дал ему три месяца». Так пре-
подоб-ный излечил душевный недуг 
врача и направил на путь спасения.

Лицензия медицинского центра
Лицензия № ЛО-76-01-002945 

от 29.10.2021
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ОБЩЕНИЕ 
СО СВЯТЫМ ДУХОМ 

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, 
но и современного общества. Ведь монахами и монахинями ста-
новятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «филосо-
фией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбин-
ский монастырь, о проблемах современного монашества, поуче-
ния святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монаше-
ское делание».

«Соединение веры и причастие Свя-
таго Духа испросивше, сами себе, и друг 
друга, и весь живот наш Христу Богу 
предадим» (диаконский возглас). В 
этом возгласе две просьбы: первая – о 
единстве веры, а вторая – об общении со 
Святым Духом. И первое, и второе необ-
ходимо для того, чтобы мы были истин-
ными членами Церкви.

В Церкви нельзя, чтобы каждый 
верил, как ему хочется.

Первое: чтобы у нас была общая вера, 
единство веры. В Церкви нельзя, чтобы 
каждый верил, как ему хочется. Мы ча-
сто видим людей, которые говорят: «Я 
в это не верю! Я не принимаю того, как 
Церковь говорит об этом! Мое мнение по 
этому вопросу противоположно мнению 
Церкви». Или: «Да это же фанатизм, это 
для фанатиков! На самом деле все не со-
всем так!» И каждый говорит и толкует 
разные вопросы, то есть различные уче-
ния о Церкви, как ему нравится.

Это крайне опасно и неприемлемо, 
потому что учение Церкви, и мы уже го-
ворили об этом много раз, – это не тра-
диционная философия, это вообще не 
философия и не принятие определенных 
теоретических истин, а опыт, метод цели-
тельства, который применяется к людям. 
К примеру: ты пойдешь к врачу, и он тео-
ретически объяснит тебе твое нездоровье, 
например, скажет, что тебе, чтобы начать 
чувствовать себя лучше, нужно делать то-
то и то-то, нужно остерегаться такой-то 
пищи, избегать того или другого, а ты ре-
шишь: «Из всего, что сказал мне врач, я 
выберу только вот это. И не стану я пить 
всех лекарств, а только те, которые мне 
нравятся, и не когда мне сказал врач, а 
когда сам захочу!» – тогда, как вы пони-
маете, результат лечения неминуемо ока-
жется отрицательным. В лучшем случае 
от лечения не будет никакой пользы, а в 
худшем дело может закончиться смертью 
– если мы дойдем до крайностей.

Ты уже столько лет ходишь 
в церковь, а где же твои 

результаты?
То же самое происходит, и когда мы 

входим в Церковь, но не принимаем ее 
учения. Оно (учение) есть метод, веду-
щий человека к обожению. Если этот 
метод не будет приложен, тогда у нас 
не будет результатов. Потому мы и ви-
дим таких людей, которые многие годы 
ходят в церковь, но остаются без прак-
тических результатов в своей жизни. И 
возникают вопросы – и у нас, и у других 
людей: «Ну, хорошо, ты уже столько лет 
ходишь в церковь, а где же твои резуль-
таты? Твоя жизнь не свидетельствует о 
том, что ты живешь в Церкви. Почему 
так происходит?»

Мы спрашиваем себя, почему с нами 
это происходит, ибо не видим резуль-
татов своего вхождения в Церковь. Но 
неужели Церковь бессильна? Неужели 
обманчиво слово Бога, свидетельству-
ющего о непреложности истины, об 
опыте Церкви? Конечно, нет! Это мы не 
приняли целиком и полностью методи-
ку веры Церкви.

Отцы говорят: Православие значит и 
праводействие. Правильное действие 
происходит от правильной веры, от 
правильного мышления, от правиль-
ного учения. Да, это главное – чтобы 
человек поступал правильно, но чтобы 
поступать правильно, он должен верить 
правильно.

Не знаю, легко ли будет понять это, 
но скажу: ереси потому и смертоносны, 
что по сути дела целятся в спасение че-
ловека – чтобы увести человека от спа-
сения. И Православие потому именно и 
строго в том, что касается веры, что оно 
говорит и свидетельствует о результатах 
правильности ее (Церкви) метода. Это 
касается догматов веры – нашей веры в 
Бога, в Святую Троицу, в Святую Бого-
родицу, в святых, в Церковь, – и даже 
тогда, когда они находят отражение в 

практике Церкви, то есть в методе на-
шей личной борьбы. Ты не можешь ска-
зать: «Я хочу подвизаться духовно», – и 
притом не желать делать этого.

Вот некоторые говорят: «Я хожу в 
церковь, но я не согласен с тем, что 
туда надо ходить в воскресенье. Я за-
хожу обычно в какую-нибудь часовню, 
в церквушку за городом в другой ка-
кой-нибудь день, иду туда один, ставлю 
свечку, постою минут 5–10, помолюсь и 
ухожу. Так зачем мне ходить в церковь в 
воскресенье?»

Или: «А зачем мне исповедоваться? 
Я что, не могу сказать всего этого перед 
иконами?»

Или: «Зачем мне соблюдать установ-
ленные посты? Я что, не могу постить-
ся тогда, когда мне захочется? Почему 
именно в пятницу? Я буду поститься в 
субботу! Во вторник! Зачем мне соблю-
дать все эти мелочи в Церкви, ведь это 
все (мы и сами часто говорим это) – пу-
стой формализм и фарисейство?»

Практика Церкви, однако, свиде-
тельствует, что, к сожалению, когда 
строго не соблюдается вся та методика 
исцеления человека, которая хранится 
Церковью, результаты всегда бывают 
неудовлетворительными. Что-то идет 
не так, и мы видим, что человек не ис-
целяется. Это похоже на то, когда врач 
предписал пройти полный курс лече-
ния, но больной не выздоровел и про-
блемы с его здоровьем остались, – но 
если остались проблемы, значит, что-то 
не исполнялось как положено, что-то с 
этим человеком не так. А представьте 
себе, насколько все это важнее в случае с 
духовным здоровьем человека, ведь тут 
речь идет не о лекарствах и таблетках, у 
которых могут быть и побочные эффек-
ты, а о Божией благодати.

То, против чего мы не воюем, 
не может быть исцелено

Итак, вот мы входим в Церковь и, 
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несмотря на это, видим, что ничего в 
нас не меняется, и мы начинаем беспо-
коиться и задаваться вопросом: что же 
происходит? А что происходит? Что-то 
мы не приняли, на что-то не обратили 
внимания. И знаете, опыт отцов сви-
детельствует об одном непреложном 
правиле духовной войны, которое гла-
сит: «То, против чего мы не воюем, не 
может быть исцелено». Так что то, с 
чем человек не борется, не может быть 
искоренено.

Вот почему иногда у духовно преу-
спевших людей, очень преуспевших, 
мы встречаем и некие человеческие 
недостатки, несовершенства; тогда мы 
говорим: «Как же может такой чело-
век, с такими духовными познаниями, 
иметь такое несовершенство, такой не-
достаток?» А причина в том, что он на-
верняка не обратил на это внимание и 
не боролся с этим; но иногда и сама Бо-
жия благодать оставляет – это факт – в 
совершенных людях человеческие несо-
вершенства, чтобы явно было человече-
ское бессилие.

Однако с нами, находящимися на ста-
дии борьбы, бывает первое из назван-
ного: мы не хотим принять чего-то или 
не установили точно, что именно пора-
жено в нашем духовном здоровье. И мы 
оставляем это место больным и не тру-
димся над его лечением.

Например, нас борет сребролюбие, а 
мы молимся, ходим в церковь, постим-
ся, выстаиваем бдения, читаем дни на-
пролет духовные книги; мы можем быть 
и немирскими людьми, но быть сребро-
любивыми, недуговать сребролюбием. 
Но мы не боремся с ним. Ну, а посколь-
ку мы не боремся, то оно и не исцеляет-
ся и остается в нас.

Вот и видишь людей, которые всегда 
в храме, они люди духовные, но, несмо-
тря на это, страдают страстью сребро-
любия, или славолюбия, или очень оби-
дчивы, или же мнительны… – да много 
всего такого, что накладывает печать на 
всю нашу жизнь. Конечно, они не могут 
быть оправданы, ибо, если мы скажем, 
что Бог виновен, тогда это будет зна-
чить, что мы перекладываем свою вину 
на Бога, тогда как Он – совершенный 
Врач. Виноваты мы, это мы не даем Богу 
действовать.

Мы виновны, если толкуем Еван-
гелие по своему разумению

И тем более виновны, если начнем 
строить из себя умников и толковать 
Евангелие по своему разумению. Вот уж 
когда просто хочется рвать на себе воло-
сы. Наслушаешься таких теорий и объ-
яснений – батюшки мои! И говоришь 
ему:

– Но, чадо, ведь Евангелие говорит 
так-то!

– Да, но я толкую это вот так! Когда 
мы читаем слово «демон» или «сатана», 
то должны понимать, что под «сатаной» 
имеется в виду злая идея, злая энергия.

Это духовные бредни. А ведь если ты 
правильно не устроишь все внутри себя, 
ты же не достигнешь и правильного ре-
зультата. Это же естественно. Если ты 
думаешь, что сатана – это только идея, 
тогда что с тобой поделаешь: ты ста-
нешь просто моральным человеком, ко-
торый должен будет бороться со злыми 
идеями. Да, ты будешь преисполнен хо-
роших идей, может, станешь хорошим 
идеологом, но ты никогда не станешь 
православным христианином.

Входя в Церковь, нам нужно 
смириться

Поэтому, входя в Церковь, нам нужно 
смириться, смирить дух свой, смирить 
горделивый ум, который судит об уче-
нии, но не для того, чтобы принять его; 
судит и выхватывает из него то, что ему 
хочется, а остальное отбрасывает. Или 
даже использует внецерковные методы. 
К сожалению, у нас существует много 
чего; не говорю уж об еретиках, кото-
рые, естественно, достойны слез, пото-
му что отпали от животворящего тела 
Церкви, – они мертвы и далеки от един-
ства веры Церкви. Ведь, как известно, в 
Святой Евхаристии участвуют и на ней 
присутствуют только члены Православ-
ной Церкви, в ней не разрешается уча-
ствовать еретикам или раскольникам.

С еретиками не дозволяет-
ся совместная молитва и 

причащение
Здесь я хочу напомнить, что как с 

еретиками не дозволяется совместная 
молитва и причащение, так и с рас-
кольниками. Иными словами, когда 
какой-нибудь человек по какой бы то 
ни было причине отпадет от Церкви (не 
по догматическим, а по каноническим 
причинам) и скажет: «Я не хочу быть в 
этой Церкви!» – и создаст другую цер-
ковь (как это сделали старостильники, 
которые сочли, что календарь является 
вопросом веры, и откололись от осталь-
ных Православных Церквей, став рас-
кольниками) – то он уже вне Церкви, и 
Церковь не принимает его в евхаристи-
ческое общение.

У нас нет евхаристического общения 
со старостильниками – тут я имею в 
виду только тех, кто живет на Кипре и 
в Греции. А по старому стилю служат и 
на Святой Горе, и в Иерусалимском Па-
триархате, и в России, и это Православ-
ные Церкви, для нас то, что там принят 
старый стиль, не имеет значения. У нас 
есть общение в Святых Тайнах со всеми 
Православными Церквами – и вот это 
имеет для нас значение. А то, что мы на 

13 дней идем вперед или отстаем, это не 
имеет значения.

Общение веры – это общение в Свя-
той Евхаристии. С того момента, как 
прерывается евхаристическое общение 
с кем-либо – то есть мы не причащаемся 
вместе с ними Святых Таин и не прини-
маем их, – они раскольники и находятся 
вне Церкви.

Общение со Святым Духом
Это первый момент. Второе – это об-

щение со Святым Духом. Можно ска-
зать, что первое (единство веры) ка-
сается нашей практической жизни, то 
есть чтобы мы верили в то, во что верит 
Церковь, принимали то, что принимает 
Церковь, предали себя исцеляющему 
методу отцов и Церкви. Но важно, что-
бы мы имели общение со Святым Духом. 
Но это – результат первого. Когда мы 
делаем все как надо, тогда мы общаемся 
со Святым Духом. И общение со Святым 
Духом – не что-то абстрактное, оно ре-
ально, онтологично, экзистенциально. 
Когда ты общаешься со Святым Духом, 
ты понимаешь, что в тебе канализиру-
ется эта энергия Святого Духа. Святой 
Дух не может прийти и чтобы ты этого 
не понял; это видно и действует в нашей 
душе разнообразными способами.

Действие Святого Духа
Святой Дух действует всякий раз, ког-

да хочет, и Он воспитывает душу чело-
века, учит ее, увещает, наставляет, укре-
пляет ее. Иногда Он дает ей умиление, 
иногда – радость, иной раз – скорбь, в 
другой раз – сладость, а иногда – боль: 
каждый раз все что нужно, чтобы душа 
могла насладиться своим здоровьем. 
Можно даже сказать, что реальные 
члены Церкви – это те, у кого есть это 
общение со Святым Духом. Эти люди, 
которые общаются со Святым Духом и в 
которых Он действует, – это живые чле-
ны Церкви.

Как в теле, когда кровь движется, то 
и члены живы, а когда остановится где 
движение крови, тогда этот член мертв. 
К сожалению, то же происходит и в 
Церкви. Все мы крещены во имя Святой 
Троицы, и все мы члены Церкви, но ка-
кие мы реально члены Церкви? Такими 
являются те, кто имеет общение со Свя-
тым Духом, они Христовы члены, храм 
Святого Духа, они те, кто через единство 
веры и практическую борьбу стал хра-
мом Бога, и в них обитает Святой Дух. 
Бог действует в них, и всецелый человек 
– душа и тело – движется, функциони-
рует и действует Святым Духом.

Соединение веры и причастие Свята-
го Духа испросивше – так на святой ли-
тургии мы молимся стать сообщниками 
Святого Духа.
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 2007 
года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразовательная 
школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре жи-
вут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас особенно актуальна.

Добрые дела – средство к стяжа-
нию Святого Духа, 

а не самоцель 
Цель христианской жизни – стяжа-

ние Святого Духа, говорит один великий 
святой Церкви – преподобный Серафим 
Саровский. Если мы не стяжали Святого 
Духа, тогда мы еще младенцы, мы еще 
стоим на уровне нравственности: все, что 
мы делаем, – это нравственные, а не он-
тологические добродетели. Мы хорошие 
люди, совершаем добрые дела, ходим в 
церковь, исполняем наши так называе-
мые религиозные обязанности, то есть 
все становится исполнением обязанно-
стей, но по сути это все мертво. Все, всякое 
действие, которое не причастно Святого 
Духа, мертво, как бы хорошо оно ни было. 
Поэтому, как видите, добрые дела не яв-
ляются эталоном.

Многие говорят: «А почему мне нельзя 
быть масоном? Они же делают добрые 
дела! Разве они не совершают добрых 

СЛОВО ОБ ОБЩЕНИИ В БРАКЕ И ЖИЗНИ
Брак – это очень серьезно, он за-

ключается не просто так – он находит 
основание в Церкви, которая является 
местом общения между людьми, их 
реального единодушия, и в ней мы, 
самое главное, получаем Божие бла-
гословение для укрепления своих сил. 
Таинство Брака, как и любое другое 
Таинство, совершаемое в Церкви, – не 
какое-нибудь формальное действие, а 
реальное священнодействие, и слова, 
которые там произносятся, реальны, 
существенны, они – сама реальность.

Таинство Брака
Когда мы вступаем в брак, это оз-

начает, что мы принимаем благодать 
Святого Духа, соединяющую двух че-
ловек. То есть люди начинают обла-
дать чем-то, что активируется, Бог 
подает им это через Церковь, и оно 
активируется, чтобы Таинство могло 
действовать, укреплять, покрывать 
человека и подавать ему силу.

Помню, в Новом Скиту на Святой 
Горе Афон, где мы жили, нас навести-
ли как-то несколько евреев, человек 
трое-четверо. И в одном из них чув-
ствовалось что-то особенное. Когда мы 
стали его спрашивать, он рассказал о 
себе, что ему 27 лет, и в младенчестве 
он был православным христианином. 
Что же потом произошло? Мать у него 

была киприоткой, вышла замуж за 
еврея, и когда ребенок родился, кре-
стила его, но, когда ему исполнилось 
2 года, ушла от мужа, оставив его с ре-
бенком. То есть он фактически не ви-
дел матери, но знал, что он сын хри-
стианки и крещен, а в остальном был 
обычным евреем: ходил в синагогу, 
не верил в Христа и не знал греческо-
го. Однако поскольку был крещен, то 
имел на себе благодать.

Это – как бы вам сказать? – немно-
го напоминает профессиональные 
тайны. То есть как обученный поли-
цейский может понять, что такой-то 
человек не преступник, а другой лжец 
и вор, это для него очевидно, вот так и 
монахи кое-что понимают, и в случае с 
ним это было явно. То есть Божия бла-
годать, благодать Святого Духа – это 
нечто такое, что существует и меняет 
человека, это несомненно и доказано. 
Люди, связанные с Церковью, имеют 
на себе что-то – у них иное излучение, 
в котором нет фальши. Если же чело-
век захочет притвориться церковным, 
то получится какой-то спектакль: это-
го изобразить невозможно, потому 
что ты сразу же перестаешь быть есте-
ственным. Потому что благодать дей-
ствительно существует, и она – нечто 
совсем иное, то есть действительно су-

ществует какая-то реальность, связь, 
реальное присутствие, что-то такое, 
что действительно подается человеку.

Брак – это крестная связь 
Священник, совершая Таинство, 

благословляет крестом венцы и самих 
молодоженов, чтобы показать, что их 
связь, во-первых, основана на Божией 
благодати и благословении, а во-вто-
рых, имеет крестный характер. 

Брачная связь – это крестная связь, 
которая предполагает, что человек 
вступает в нее осознанно, с готовно-
стью переступить через себя, пре-
возмочь свое «эго» для того, чтобы 
общаться с другим человеком. Он дол-
жен освятить себя, саму эту связь, дру-
гого человека, опустошить себя, пре-
дать себя в руки другого человека, а не 
овладеть им. Как иногда говорят: «Ты 
всё равно будешь моей!» Но с Божией 
точки зрения это напоминает войны 
Артаксеркса, жаждавшего завладеть 
Грецией.

Стоит только услышать такие сло-
ва, мы приходим в ужас. Что значит, 
что ты овладеешь мной? Ты, что, меня 
уничтожишь? А Бог не говорит, что 
собирается овладеть нами. Он даровал 
нам жизнь, Самого Себя отдал нам в 
пищу, дал нам Свои Тело и Кровь, что-
бы мы их ели и пили, чтобы приняли 

дел? А почему бы мне не быть членом 
“Лайенс”? Они же делают добрые дела…» 
– и еще невесть что…

Какая разница между одним и другим? 
Какая разница между добрыми делами 
всех этих организаций и добрыми делами 
Христовой Церкви? Разница вот в чем.

Дела в Церкви не самоцель, а средство, 
которое ведет нас к стяжанию Святого 
Духа, и этому предшествует единство 
веры, практическое приложение всего, 
что Церковь передала нам для исцеле-
ния падшего человека. Именно тогда че-
рез дела мы достигаем стяжания Святого 
Духа. В то время как вне Церкви добрые 
дела являются самоцелью: мы соверша-
ем добрые дела, потому что мы хорошие 
люди и должны быть добрыми, социаль-
но ответственными.

Все, кто участвует в таких добрых де-
лах, скорее плавают в океане тщеславия, 
человекоугодия и гордости. Потому что, 
как известно, все эти движения творят до-

брые дела, но не без объявлений и фото-
графий на первых полосах газет: дескать, 
такой-то клуб дал столько-то и столько-то 
денег, организовал вот этот ужин и раз-
дал вот эту еду. Но это же несовместимо с 
православным духом Церкви.

Так что нужно понимать: Церковь – 
это не благотворительная ассоциация, не 
компания, не организация, не система, 
не идеология, не философия, а Христо-
во Тело. Входя в нее, ты насаждаешься в 
Христовом Теле, становишься Христовым 
членом, становишься храмом Святого 
Духа, становишься жителем другого Цар-
ства, переходишь от настоящего к незри-
мому и вечному, и ты уже человек другой 
жизни, по-другому думаешь и движешь-
ся. Поэтому у Церкви нет ничего общего 
со всем этим, она этого не принимает. 
Поэтому не дела являются критерием, а 
вера, тогда как сами дела – это результат 
веры. 

Митрополит Лимассольский 
Афанасий
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Его в себя и были живы. Вот это и есть 
любовь – отдать себя другому, чтобы 
он был жив тобою. Как Христос сделал 
это. «Я пришел для того, чтобы име-
ли жизнь и имели с избытком (Ин. 10: 
10). Я пришел в мир, чтобы отдать вам 
Себя в пищу и питие, чтобы вы жили, 
и не просто жили, но имели жизнь с 
избытком. Чтобы вы изобиловали 
жизнью».

Это любовь. Это Крест Христов, это 
крестная связь, бывающая у человека 
с другим, когда он осознаёт, на какую 
почву встал, чтобы выстроить эту свою 
связь. И тогда человек может почув-
ствовать, что его жизнь идет священ-
ным путем: другой человек освящен, 
тело другого освящено, и их связь не 
что-то случайное.

Ты не можешь относиться к телу 
другого неблагоговейно

В Лимасоле была конференция, 
посвященная биомедицинской эти-
ке, и на ней выступал один многоу-
важаемый преподаватель, 
который об этом как раз и 
говорил, что врач должен 
смотреть на другого как на 
нечто священное, в том чис-
ле на его тело и состояние. 
Нельзя подходить к боль-
ному и срывать с него про-
стыню, когда он лежит под 
ней голенький, а вокруг 50 
студентов или практикан-
тов. Врач должен научиться 
уважать пациента, и когда 
надо кого-то осмотреть, то 
обнажать только ту часть 
его тела, которую надо ос-
мотреть, а не раздевать его 
целиком, чтобы человек 
оказался в чем мать родила. 
Ну стесняется он! А врачу 
понравилось бы, если бы с ним сдела-
ли то же самое? Давайте положим его 
на кровать и посмотрим, понравится 
ли ему, если мы созовем сюда человек 
пять-шесть соседей? То есть даже если 
ты врач, тебе надо иметь чувство са-
кральности человека.

Расскажу вам кое-что из практики 
погребений. Когда умирает священ-
ник (да и простой христианин тоже, 
но мы говорим сейчас о священни-
ках), то когда тело священника пере-
одевают и готовят к погребению, это 
должны делать только священники, 
никому больше делать этого не позво-
лено. То же самое и в случае с мона-
хами. В «Евхологии» написано, что 
непозволительно смотреть на обна-
женное тело монаха.

Когда надо его переодеть, нужно 
делать это со всем почтением, по опи-
санному в последовании способу, а 
не обнажать его целиком. Не потому, 

чтобы голое тело было плохим, нет, 
оно не плохо, Бог создал нас такими, 
но наши страсти злы; тело не зло, и 
у нас нет таких телесных членов, ко-
торые были бы греховными, а другие 
– священными. Все члены человека 
святы, весь человек крещается, мы 
принимаем Христовы Тело и Кровь, 
и весь человек освящается. Господь 
умер на Кресте за весь мир, чтобы 
явить Свое полное смирение, что за 
нас Он претерпел всё и не постыдил-
ся висеть голым на Кресте, умирая за 
мир.

Человек может так поступать по от-
ношению к себе, но не по отношению 
к другому. Даже если ты врач, даже 
если перед тобой лежит труп, мертвец, 
ты не можешь относиться к телу дру-
гого неблагоговейно.

Точно так же, когда умирает свя-
щенник, его одевают в священниче-
ские облачения, и мы, монахи, тоже 
храним одежды, в которых давали 

обет Христу, свою схиму, что останем-
ся верны Христовой любви до смерти. 
И храним их для смертного часа. Го-
товимся, наши погребальные одежды 
уже готовы.

Сокральность брака
А вы помните, дети, что наши ба-

бушки их тоже хранили? Вы еще за-
стали таких бабушек? Что они храни-
ли? Помните, что они хранили? Свое 
свадебное платье. Не белое, а то, кото-
рое носили на второй день, ведь свадь-
ба тогда продолжалась по многу дней. 
Тогда всё не заканчивалось тем, что 
ты получишь конвертик с деньгами, 
а на другой день молодожены начнут 
мучиться, потому что родители садят-
ся считать деньги и смотрят, сколько 
дал этот, сколько дал тот…

Люди хранили свою свадебную оде-
жду, которую носили на второй день 
свадьбы, они лежали в ней в гробу, и 
вместе с ней брали с собой брачные 

венцы. То есть то, чем их увенчива-
ли, они брали с собой, чтобы показать 
верность, сакральность, серьезное от-
ношение, которое было у них к Браку: 
он был абсолютно священен для них.

Вспоминаю сейчас и будто вижу 
перед собой бабушку. Она, когда уже 
стала старенькой, открыла большой 
комод, который осеняла крестом, пре-
жде чем открыть; она не открывала 
его просто так: бах! – и открыла. Там 
она держала все свои ценности, кото-
рые хранила, и от них комод благоу-
хал. И вот она вытащила платье, синее 
такое платье, и говорит:

– Вот это платье, в которое вы оде-
нете меня, когда умру!

Она его берегла. Еще раз надела 
его, чтобы посмотреть, в пору ли оно, 
не надо ли где подогнать, чтобы в по-
следний час люди не мучились с этим, 
позвала и портниху, чтобы та тоже 
его посмотрела, и чтобы всё было го-
тово, венцы, всё. Какое это хорошее 

отношение, дети, как же это 
человечно!

Проблема в том, что не 
умеем общаться

Когда всё строится на 
Божием благословении, 
тогда у человека здоровый 
настрой и по отношению 
к тому, что он делает и что 
говорит другому человеку. 
Думаю, вот это правильное 
отношение к Таинству Бра-
ка и есть самое лучшее, что 
может человек сделать для 
того, чтобы его брак был 
крепким. Беседы с родите-
лями тоже полезны, так же 
как и с психологами, то есть 
с теми людьми, которые на-
учат нас общаться между со-

бой: что другой должен сказать тебе, и 
как ты должен ему ответить, о чем нам 
говорить между собой. К сожалению, 
теперь это для нас необходимо, и как 
же трагично, что мы уже вынуждены 
обращаться к специалистам, чтобы 
научиться разговаривать с собствен-
ной женой, с мужем, чтобы мы знали, 
что нам сказать и как ответить, когда 
вернемся домой. И мы платим по 500 
лир за шестимесячный «course», так 
это теперь у нас называется.

Итак, шестимесячный курс, чтобы 
научиться общаться. Это современ-
ный человек. Он может общаться по 
интернету, через е-мейл, может пой-
ти, куда хочет, узнать всё, что захочет, 
а вот общаться со своей женой, с деть-
ми не может. Да научись ты сначала 
разговаривать с женой, а потом уже 
говори с интернетом! Научись, сын 
мой, прежде разговаривать со своей 
женой, с детьми, научись этому про-
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕстому делу, этому человеческому об-
щению – наипростейшему делу. И по-
том уже общайся с другими. Это тоже 
не запрещается. Но вот что жаль – при 
этом мы не понимаем, что потеряли 
человека. В этой суматохе, в которой 
живем, мы потеряли человека, утра-
тили самые простые человеческие 
навыки.

Конечно, если родитель уходит 
утром, а возвращается ночью, когда 
ребенок уже спит, он потерял ребенка. 
Когда же ты увидишь своего ребенка, 
когда ощутишь это детское присут-
ствие, когда будешь наблюдать, как 
он растет с момента своего рождения, 
если утром выходишь в семь и возвра-
щаешься в восемь вечера, когда ребе-
нок уже спит? Или ждет тебя в кресле, 
чтобы взглянуть на тебя и отправить-
ся спать. И утром то же самое.

Вот ты и лишился такой возмож-
ности. А почему? Потому что дол-
жен работать, зарабатывать деньги. 
Хорошее это дело – деньги, но когда 
заработаешь деньги, две машины, ак-
ции, ты уже потеряешь своих детей. И 
поймешь, что потерял самое важное. 
Лучше бы у тебя не было всего, а были 
бы эти серьезные и важные вещи, со-
ставляющие не что-нибудь, а челове-
ческую жизнь. Не говоря уже о духов-
ных вещах, то есть о том, какая связь 
складывается у людей с Богом. Но нам 
бы стать хотя бы людьми, не говоря 
уже о чем-то еще.

К сожалению, дикость – уже не осо-
бенность диких племен, живущих в 
джунглях, если таковые еще остались. 
Она уже симптом нашего общества. И 
это трагично, дети. Самое трагичное – 
это видеть супругов, которые не могут 
общаться между собой. К сожалению, 
я часто сталкиваюсь с этим, когда при-
ходят супруги с такими проблемами. 
Говоришь им:

– Да ладно вам, дети, это же так про-
сто – общаться!

А в ответ ничего. И из-за любой ме-
лочи происходит взрыв.

Это болезненное состояние, где 
не видно концов, то есть того, что 
надо исцелить. Стоишь, наблюдаешь 
за ними и не знаешь, куда бы нало-
жить бинт, что залечить и что вообще 
делать.

Всё это плоды нашего менталитета, 
мы за него расплачиваемся. К сожале-
нию, мы так научились, нас так научи-
ли. И на Церковь тоже ложится вина, 
она тоже несет ответственность, по-
скольку как следует не говорила лю-
дям о своей истине, а ограничивалась 
их информированием. Мы виноваты, 
потому что утратили свою суть. 

Митрополит Лимасольский 
Афанасий

КАК СТАРЕЦ ФЕОФИЛ 
С БЫЧКОМ ПОДРУЖИЛСЯ 
Родился батюшка Феофил в 1788 

году в семье приходского свя-
щенника в городе Киеве. При кре-
щении назвали его Фомой. Родите-
лей своих святой старец совсем не 
помнил, так как вскоре после его 
рождения они умерли. Родственни-
ков, которые смогли бы взять сиро-
ту, не нашлось. И тогда добрые люди 
отвезли маленького Фомушку на 
воспитание в мужской монастырь.

Там и провел он свои детские и 
юношеские годы. Освоил многие 
ремесла, научился столярному и 
плотницкому делу. Кроме того мо-
нахи научили Фомушку читать и 
писать. Со временем в этом же са-
мом монастыре он принял монаше-
ский постриг с именем Феофил.

Долгие годы подвизался монах 
Феофил в этом монастыре, верой 
и правдой служа Богу и людям. В 
обители той он и состарился в мо-
нашеских трудах и молитвах.

Старца Феофила весьма любили 
киевляне за простоту и милосер-
дие, за очень внимательное и до-
брое отношение к людям. К нему 
постоянно приходило множество 
народа за наставлением и духов-
ным советом, за утешением. Нико-
го не отпускал от себя Батюшка, не 
выслушав; всех принимал он в сво-
ей келейке, давая каждому мудрые 
духовные наставления.

Как-то раз старца приехал на-
вестить один киевский мясник по 
имени Иван Катков. Исповедав-
шись и получив духовные настав-
ления, Иван стал рассказывать 
старцу о своих делах, а в конце бе-
седы упомянул о приобретенном 
им молодом бычке:

 - Купил я, батюшка, бычка смир-
ного, спокойного. И так он мне по-
нравился, что думал уж его в сво-
ем стаде оставить. Да вот прошло 
немного времени, и бычок сильно 
изменился, теперь я не знаю, что 
с ним и делать. На всех с рогами 
лезет, всех норовит боднуть или 
лягнуть. Мяснику моему Егорычу 

– здоровый, знаете ли, батюшка, 
мужичища – так вчера наподдал, 
что тот саженей пятнадцать летел, 
словно птица. Хорош в стог соло-
мы угодил, а так бы точно зашибся. 
Теперь хочу вот зарезать бычка, да 
только жалко. Что мне делать с ним 
посоветуйте, батюшка?

 - А ты мне его подари, - ответил 
отец Феофил.

 - Вам? Только зачем монаху бы-
чок? Батюшка, да к нему и под-
ступить нельзя! Он столько людей 
напугал, а некоторых даже пока-
лечил слегка, наставив синяков да 
шишек. Вот какой у меня сердитый 
бычок приключился.

 - Да, действительно, довольно 
грозный, - ответил иеромонах. – 
Но ты пойди к нему и скажи: «Эй, 
бычок! Отныне ты не мой, а отца 
Феофила. Собирайся к нему на 
жительство». 

Мясник весьма удивился словам 
батюшки. В душе своей он про-
должал думать: «Ну зачем монаху 
бычок? Куда батюшка его денет, 
где будет держать, как пасти? Да и 
уход за бычком какой-никакой, а 
нужен».

Но поступил мясник все-таки 
именно так, как велел ему пожилой 
иеромонах. Вернувшись домой, по-
шел Иван к бычку и повторил ска-
занные старцем слова. Сказал и сам 
удивился – бычок тут же изменил-
ся, сделался кротким, как ягненок, 
совсем перестал бодаться, стал ла-
скать и лизать руки мяснику, как 
бы благодаря бывшего своего хозя-
ина за правильное решение.

Получив на следующий день 
бычка, старец охнул от радости, 
увидев великана, ведь в этом ма-
лыше было не менее тысячи кило-
граммов живого веса.

 - Ну и бычочичек! – удивленно 
воскликнул старец. – Вот огром-
ный какой!

Долго не раздумывал старец, как 
ему поступить с рогатым другом, 
ведь он заранее, Духом Святым 
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знал, что ему делать. Старый иеро-
монах соорудил небольшую телегу, 
сзади которой устроил будку, кры-
тую парусиной, и стал ездить на 
бычке по Киеву. Старец всегда си-
дел спиной к бычку, стоя на коле-
нях и облокотившись на маленький 
аналойчик, похожий на трибунку, 
и читал вслух наизусть Псалтирь. 

Но самое удивительное состояло 
в том, что на бычке были только 
упряжь да ярмо, а вожжи отсутство-
вали (в ездовом комплекте просто 
их не было). Блаженный старец от-
давал мысленно скаковому своему 
бычку команды, куда надо ехать, 
- не дергая за вожжи, без звука и 
шумных возгласов типа «тпру-у» 
или «но-о». и удивительно, но он 
никогда при езде не поворачивался 
к бычку лицом, а тот, тем не менее, 
всегда сам знал, куда батюшке надо 
ехать: в Киево-Печерскую Лавру, в 
Китаеву пустынь или в какое дру-
гое место.

И такой, говорят, был бычок ум-
ница, что ямки с канавками да 
рытвинками объезжал, на булыж-
ники и другие препятствия не на-
ступал, лужицы медленно прохо-
дил. А все для того, чтобы только не 
потрясло и не обрызгало родного 
блаженного старца.

Очень любил своего нового хо-
зяина бычок и всегда, когда нахо-
дился без упряжи, то есть не был 
запряженным в телегу, старался 
повсюду следовать за старцем. Не-
однократно бычок делал попытки 
прорвался к нему в келью, в брат-
ский монастырский корпус (види-
мо, очень хотелось ему посмотреть, 
как любимый батюшка живет, а, 
возможно, мечтал прилечь рядыш-
ком). Топтался он возле трапезной, 
пытаясь туда проскочить незаме-
ченным, караулил батюшку у домов 
киевлян, куда старец шел иногда на 
исполнение требы или просто по-
гостить. Ну, в общем, повсюду бы-
чочек пытался проникнуть, лишь 
побыть с дорогим батюшкой своим 
рядом.

Киевляне и монахи вовсе не боя-
лись бычка, потому, что он никогда 
никого ни разу не обидел. При этом 
бывал он подчас весьма настойчив 
и упрям, как ослик, не уходя никуда 
от того места, где находился старец.

А однажды бычок мордой вло-
мился через окно в келью к на-

стоятелю Киево-Печерской лавры 
митрополиту Филарету. Какой не-
виданный конфуз, какая неслы-
ханная бычья дерзость, какое 
нахальство!

А бычок-то ведь и не думал ко-
го-либо оскорбить, он был чрезвы-
чайно добрый, никого никогда не 
бодал, просто он от всей души лю-
бил святого старца и хотел быть с 
ним всегда-всегда рядом.

Однако митрополит Филарет по-
чему-то этого не понял, и блажен-
ный старец Феофил с бычком по-
пали у него в немилость. А тут еще 
злые люди оговорили батюшку за 
неуставную езду задом наперед на 
гужевом транспорте, все -  одно к 
одному.

И забрали у батюшки бычка, от-
вели его в лаврское стадо на пере-
воспитание. Старцу же строго-на-
строго запретили даже подходить 
близко к стаду или бывать в тех ме-
стах, где был монастырский коров-
ник с пастбищем.

С того дня, как бычка отобрали и 
поместили в монастырское стадо, 
стали замечать монахи скотники, 
что начали у них болеть коровки. 
Буренки перестали почему-то ку-
шать сочную траву и гулять по лу-
жайкам и больше не давали мона-
хам в изобилии молока на трапезу. 

Тогда были срочно приглашены 
несколько опытных ветеринаров, 
светил столичных. Сначала дума-
ли ученые Айболиты, что началась 
какая-то ужасная эпиде-
мия, однако, вниматель-
но осмотрев коровок и 
бычков, ничего такого 
они не обнаружили. Все 
животные на докторский 
взгляд были здоровыми. 
Только удивительный 
факт – все они болели. 
Так и уехали ученые све-
тила, недоумевая, что 
же с этими коровками 
случилось.

Девать им было некуда, 
доложили о странной ко-
ровьей немощи настояте-
лю монастыря митропо-
литу Филарету. Владыка, 
в свою очередь, спросил 
у заведующего лаврским 
хозяйством, то есть эко-
нома: «С какого именно 
дня начали болеть коров-

ки и бычки в монастырском стаде?» 
Эконом подумал и ответил: «Вла-
дыка, коровки стали болеть с того 
самого дня, когда отобрали бычка у 
старца Феофила». «Вот оно как!» - 
воскликнул удивленный владыка и 
приказал немедленно вернуть быч-
ка старцу.

И дивно дело – как только монахи 
выполнили повеление настоятеля, 
все животные в стаде чудным обра-
зом пошли на поправку. Они стали 
кушать травку, гулять по лужайкам 
и в изобилии давать молоко на тра-
пезу монастырским насельникам.

А блаженный Феофил на радостях 
о вернувшемся верном друге по-
красил бычку золотой краской рога 
и, положив ему на голову цветоч-
ный венок, снова стал разъезжать 
на своей телеге по Киеву задом на-
перед, читая Псалтирь наизусть и 
катая окрестных детишек.

Так вот они дружно жили, не ту-
жили, никогда не унывали, никого 
не задевали, никого не обижали, 
Псалтирь читали, детишек катали, 
хлеб и травку жевали и вам, род-
ные мои, привет с поклоном пе-
редавали, что я с удовольствием и 
исполняю.

И прошу вас, родные мои юные 
христиане, не забывать дивного 
старца Феофила и всегда молиться 
ему о помощи в любых житейских 
обстоятельствах. 

Святой угодник Божий дивный ста-
рец Феофил, моли Бога о нас! 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

                                 * * *
Есть пора, когда сердце бодрей сизаря,
вдруг с надеждою новой забьется -
только нового года зардеет заря,
и звездой Рождество прикоснется.

Что же снова тонуть среди слез и обид,
этой жизни бояться, как волка,
если церковь сияющей елкой горит,
если в церкви сияющей - елка?!

А потом эта радость - лови не лови -
снова голубем на год пропала...
Оттого-то в нас нет настоящей Любви,
что в нас Веры с Надеждою мало.

Протоиерей Андрей Логвинов

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

Николо-Сольбинский монастырь на много километров окружен живо-
писными лесами, в которых водятся дикие звери и разнообразные птицы. 
Увидеть монастырь и окрестные леса с высоты птичьего полета, а также 
познакомиться с некоторыми из пернатых обитателей сольбинских лесов 
вы сможете на новой экскурсионной программе, которая так и называет-
ся - «С высоты птичьего полета».

Мы с вами поднимемся на колокольню, откуда открывается заворажи-
вающий вид, посетим храм апостолов Петра и Павла, который находится 
за стенами монастыря и обычно не доступен для посещения, и пообедаем 
на станции «Сольба» в знаменитых вагончиках - настоящих железнодо-
рожных вагонах, отправленных в монастырь на заслуженный отдых по-
сле долгих путешествий по российским просторам.

Особенной частью программы станет интерактивная лекция-знаком-
ство с птицами - вороном Ригой и ястребом Иркой - и их хозяевами, про-
фессиональными орнитологами, которые расскажут удивительные фак-
ты о птичьем полете, об особенностях птичьего зрения, о повадках птиц 
вообще. Если Рига будет в настроении, она скажет нам несколько слов, а 
Ирка просто очень красивая. Все желающие смогут сфотографироваться 
с птицами.

И, конечно же, вас ждет традиционная экскурсия по храмам обители и 
чаепитие с беседой у самовара. 

ИТАК, ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИЯ:
- Посещение колокольни и демонстрация колокольного звона
- Трапеза в вагончиках
- Посещение храма апостолов Петра и Павла 
- Интерактивная лекция о птицах, знакомство с ястребом и вороном
- Обзорная экскурсия по монастырю
- Чаепитие
!️ РЕКОМЕНДОВАННЫЙ ВОЗРАСТ: дети от 5 лет и взрослые
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ПРОГРАММЫ: 5 часов 
СУММА ПОЖЕРТВОВАНИЯ: 
1 500 руб. взрослый билет, 
1 000 руб. детский билет, 
3 500 руб. семейный на троих (взрослые / взрослые и дети)
4 500 руб. семейный на четверых 
5 000 руб. семейный на пятерых 
Дети до 5 лет бесплатно
☎ Все вопросы и запись по телефону: 8 (915) 970-23-17  Мария

приглаШаеМ на новУЮ ЭКсКУрсионнУЮ програММУ 
«с вЫсотЫ птичЬего полЁта»


